

(第一類 第十号)

第三十四回国会衆議院運輸委員會

昭和三十五年四月十五日(金曜日)

出席委員

平井義君

理事關谷 勝利君 理事井岡 大治君

三郎君 理事十

清一郎君
原 塚

家 梭一君

重次郎君
館

清君山

卷之三

輪大臣檜

府委員

事務官
細

輸技宮水

總局長
事務官

道監督局長

國務院官事局長車動

出席者

本國有鐵道總

常鐵道有國本

事

理事會有錄存宮

門員志

四月十四日

委員木原津與志君辭任につき、その補欠として淺沼綱次郎君が議長の指名で委員に選任された。

第一類第十號 運輸委員會議錄第十六號

昭和三十五年四月十五日

輸 委 貝 会 議 錄

本日の会議に付した案件

臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案(内閣提出第七八号)(參議院送付)

道路運送法の一部を改正する法律案(内閣提出第六四号)

日本国有鉄道の経営に関する件

○平井委員長 これより会議を開きます。

臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案を議題とし、審査を行ないます。

この際、水品船舶局長より、本案について補足説明を聴取いたしたいと存じます。水品船舶局長。

○水品政府委員 臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案の提案理由についての補足説明をさせていただきま

す。

臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案の提案理由につきましては、先般大臣から御説明申し上げた通りであります。なお、この法案について御理解をいただく上におきまして必要と存じますので、現行臨時船舶建造調整法の制定理由とその内容、それに今回その存続期間を延長いたしますことの必要性等について補足的に述べさせていただきます。

提案理由の説明もありますよう

の急速な整備拡充は、經濟の自立達成の上において全くことのできないものでありましたので、特に当時の海運市況の悪化にかんがみまして、財政資金の融資比率の増加、利子補給及び損失補償制度の確立等の諸施策が講じられたのであります。このように、国が商船隊の再建について深い関心を持つております以上、建造される船舶が真に國民經濟の要請に適合したものであるよう、政府が、建造については、何らかの調整機能を留保することが望ましいことであります。そして、これは同時にまた、貴重な資金の有効かつ合理的な使用という観点からいたしましても、開銀を中心とする金融機関の融資決定に対する政府の助言と協力の体制としての機能を發揮し得ることになります。

次に、この法律の内容について簡単に申し上げますと、まず、造船事業者が外航船を建造し、またはその重要な改造をいたします場合には、着工前に運輸大臣の許可を受けなければならぬこと、また、運輸大臣は右の許可をいたします場合には、一定の基準に従つてこれをなすことを要することなどが規定されております。

ここに許可の対象となる船舶と申しますのは、まず、総トン数で五百トン以上、または長さ五十メートル以上の、すなわち、外航に従事し得るもの

であるのであります。これを船舶の種類の別から申しますと、旅客船、貨客船、貨物船、油槽船等の一般商船のかに、貨物の運搬を主たる業務とすることができる構造を有するものが広く含まれておりますて、漁獲物運搬船、母船式漁業に従事する母船もまた一般商船に準ずる機能を有するものとして本法の適用を受けることになつておるのであります。

しかばば、どのよくな基準で許可が与えられるかと申しますと、第一に、その船舶の建造によつてわが国の国際海運の健全な発展に支障を及ぼすおそれがないかどうか、第二に、その船舶を建造する造船事業者が、その船舶の建造に必要な技術及び設備を有しておるかどうかの二点であります。

以上が現行法の制定理由とその内容の概要であります。

次にこの法律に基づく許可の実績はどうかと申しますと、昭和二十八年八月以降昨年十二月末までの許可件数は、建造で千七十二隻、千百三十七万総トンの多きに達しておるのであります。

以上概要を申し上げましたが、要するにこの法律のねらいといいたしますのは、国家がまだ当分財政資金の投入等によりまして商船隊を建造し、わが國海運の強化をはかつていこうという方針を続ける限り、この目的の支障となるような船舶の建造、たとえば同じ航路に非常にたくさん人の船が投人される計画され、過当競争を起こすよう

なおそれのある場合、あるいはわが國の商船隊の海外活動に著しい不利益をもたらすような船舶が建造されるような場合、また造船所が十分の技術、能力も有しておりますのに、それにもかかわらず船舶の受注建造を計画するというような場合、そういうような場合を押えておるのであります。現在までの実績によりますと、実はこの法律で建造を不許可にしたという例はないのでござります。しかしながら今申しましたような計画はなかったのではないかとのことでございまして、たとえば、外国の商社から、実際の契約があつたかどうか、いまだによくわかりませんが、あるような形で、日本のいろいろな関係業界から資材の購入を計画しました。そういう段階で建造許可の内容をうかがつてきましたといふ場合、これを不許可にしたということではありませんが、行政指導で実際に取りやめておる例もございますし、そのほか、これはたとえはございますが、現在ではラワン輸送が非常によいといふようになりますと、非常にラワンの輸送船の計画は多いのでございますが、こういうものにつきましても、非常に船腹の過剰になるといふようなことで、行政指導をするというケースがあるのですございます。さつき申しましたように、財政資金を投入し、また利子補給その他の方針でわが国海運の發展をはかつて、こういうに著しい文辭になるような船舶の建造を抑えるといふのが、本法の目的でございます。

それから、これを本年から五ヵ年間延長をお願いしておるのでございますが、その期間につきまして、大体そらくの期間は、財政投資その他の方法で國が海運の助成施策をやって、その健全な基盤の強化をはかつていかなければならぬ期間として常識的に考えられますので、一応ことしから五年といたしております。また現行法は来年の三月まで有効期間があるのでございますが、今回お願いいたしますのは、ことしの終わりころになります。

力年といたしております。また現行法は来年の三月まで有効期間があるのでござりますが、今回お願いいたしますのは、ことしの終わりころになります。また現行法と、普通商船の建造に関する契約は、半年くらい着工より前に契約する場合が多いのでございまして、ことしの後半期になりますと、この法律の影響がないと考えて、非常に業界に混乱を起すことをいうことも考えられますので、今国会で延長をお願いしたのでござります。

非常に簡単であります。これで終わります。

○平井委員長 本案に対する質疑は次に譲ることといたします。

○平井委員長 次に、道路運送法の一部を改正する法律案を議題とし、審査を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。久保三郎君。

○久保委員 質問に入る前に、今の船舶局長の補足説明ですが、これは從来の慣例によりますれば、前もつてプリントを配付するようになつておりますので、至急配付を願いたい、こういうふうに思います。

○平井委員長 わかりました。さよなら取り計らいます。

○久保委員 それでは、道路運送法の一部改正についてお尋ねしたいのであります。

今度の改正の中で一番大きいのは、輸送秩序を乱したものについての規制、これを罰則強化とその他の方法によつて規制をしていく、こういうこと

おるわけであります。ところが、現在における輸送混亂というのは、そういう問題はどこから出てきたのかといたう

うものが大きくなつた。変貌したランスが一番問題ではなかろうか。それをさらにさかのぼつて考えますれば、戦後ににおける日本の産業構成とい

うものが大きくなつた。変貌したランスが一番問題ではなかろうか。それをさらにさかのぼつて考えますれば、戦後ににおける日本の産業構成とい

うものが大きくなつた。変貌したランスが一番問題ではなかろうか。それをさらにさかのぼつて考えますれば、戦後ににおける日本の産業構成とい

うものが大きくなつた。変貌したランスが一番問題ではなかろうか。それをさらにさかのぼつて考えますれば、戦後ににおける日本の産業構成とい

うものが大きくなつた。変貌したランスが一番問題ではなかろうか。それをさらにさかのぼつて考えますれば、戦後ににおける日本の産業構成とい

特に終戦後多くなつた顯著な例は、第三次産業といふものが非常に増加しました。第三次産業といふものは、言うまでもなく商品のいわゆる売買といふか、

これが、現在やつてある陸運行政の主たる任務は、免許の問題、これは消

輸送を伴う、こういうような一つの特徴的なものが現われていると思う。と

ころが、現在やつてある陸運行政の主たる任務は、免許の問題、これは消

輸送を伴う、こういうような一つの特徴的な方向であつて、この需要と供給

に対する輸送調整が、新免あるいは拡張、こういうものに対する免許の抑

制、こういう方向に強い方向が打ち出

されておると思うのであります。もちろん法の精神はそうでなくとも、実際の仕事のやり方、こうしたところから見ますと、そういうのが強く出でる。

これは現実とは合わない。そのための混乱が、ちまたには白ナンバーが出

る、共済タクシーが出る、やみトランクが出る、こういうことで輸送は混亂

ができます。こう見るわけであります。言つまでもなく、從来といふか、戦前における産業構成といふもの、それから関連する輸送構造といふか、そういうものは、内面的なものよりは、むしろ外面向かた傾向が強かつた。最近における産業構成一つとつてみて

も、そういう構成から大きくなつてゐる。逆転といふか変化している。いわゆる内向的な方向に向いておる。たとえ

ば、この産業の構成の変化の一つで、私は運輸大臣になりましてからし

ばしば言明をいたしましたことは、自動車の急激なる激増によって、一方に

三次産業といふものが非常に増加しました。第三次産業といふものは、言うまでもなく商品のいわゆる売買といふか、

これは自動車行政、陸運行政その他のもの

は埋没といいますか、瀕死しておると

いう表現をしている。従つて、これに

おつたのでございますが、とりあえず陸運局の強化をやるということで、

いま、今まで定員増をやらないと

いつおつたものを、百何十名の定員増をやつたのであります。これは三百

名くらい要求しておつたのであります

が、いろいろ委員諸君の御援助等もあ

りまして、その限度で解決したのであります。しこうして、今度御審議を

されています。各般の人々を集めていただ

く、この問題を取り上げてみたいと思

うのであります。今御指摘のように、一

度は自動車審議会をお作りになることになり、そこで今までのよろんな消極面の強化、いわゆる取り締まりの強化だけではなくこの問題を処理しようとい

う度の提案に對しては、私は遠慮だ

うといふことを言いたいのです。たとえば自家用トラックが激増している

という現象、これは今日の路線トラッ

ク、あるいは区域一般といいますか、

そういうものの自動車運送事業の正

な発展ができないから、やむを得ず能率の悪い自家用車がどんどんふえてい

く。自家用車は、いわゆる類似行為は

今日ただいまでは原則としてできませ

ん。そうなりますれば、当然片荷なり

やはり需要供給のアンバランスが根本原因である。同時にやはり法的にこれ

を強めていこうということであります

が、問題の本質を解決しないで、そし

て消費的な面だけの強化をはかつてい

たときが、はたして日本の陸上輸送に対する方策であるのかどうか、こういふ問題については、運輸大臣はどのよう

うに考えられておるか、一つ御答弁いただきたい、かように思います。

○檜橋国務大臣 今、久保委員がおつたよるようなことから、今度法の改正等も考えており、かつまたそのアンバランスを克服するため、東京におきまして二千八百台の問題を今審査いたしております。これは間もなく、来月あるいは六月までには解決をしますが、

おつつけ増車の問題を、私その会議長である岸道三氏との周話し合いをして、当局に対しましても急速に増車するような手配をさせておるような次第であります。詳細なことにつきましては、局長から御答弁いたさせます。

○久保委員 大臣の、人員の増加はよくわかりましたが、私の言いたいのは、

国友局長から御答弁をいただきたい。

○國友政府委員 自動車行政の抜本的

は、道路運送法等につきましても、二年ほど全体的な改正も考慮してその方にも着手しておつたのであります。が、これはやはり相当大きな改正になりますので、実はこの国会には間に合わなかつたのでござりますけれども、白タクあるいはもぐりトラックの取り締まりを主といたしました道路運送法の改正を提案いたしたのでありますて、私どももこれをもつて十分とは考えておりません。これらの点につきましては、最も危要とする改正についてだけ本国会で御審議を願いまして、次の段階といまましては、先ほど大臣からもお話をございました自動車審議会等の設置も認めいただくことができると思いまして、この自動車審議会等において、今、久保先生のおっしゃいましたような自動車運送事業の根本的な合理化と審議を願いまして、自動車行政全般にあるいは道路運送両法の根本的な改訂というよろざなものにつきましても御審議をお話のありましたように、一年の期限を切つた審議会でござりますので、この一年間に大馬力をかけてそれらの方向づけをいたしたい、こう考えておるのでございます。

は、反面、一つの例をとれば、新免許あるいは増車という場合には、とうていしろうとではそういう申請の書類などを書けるはずのないようなものを要求しているのが一つであります。この書類は、全部はどうかわかりませんが、おそらく専門家でなければ書けない、こういうところにも一つ問題があります。こういうことの事務の簡素化といふが、そういうこともやはり考えていただかなければならぬだらうと思うし、それから、今日道路運送法の中に「自動車運送取扱事業」といふもうなもののがござります。これと運送事業者の関係、こういうものも、同じ運送をやる人間として取り扱い業者と事業者と区別がついている形がござります。平等の立場でない。一般鉄道等を中心とした陸運関係ではこういう区別はないようになります。われわれは考へているのでありますから、こういう問題を考へるべきではないかと思うがどうでしょうか。さらには、積み合せ輸送といふものもございます。今日自動車の効率的輸送を考えればこういう積み合せ事業も当然やらせるべきではないか。というのは、最近の商品では、大量の貨物というのはごく限定されたものだけになつていて、いろいろふうに輸送機関が発達しますれば、さらに最近のようになります。その場合に道路運送法の中で積み合せ輸送を限定しているというようなことも時代に合わないではないか。こういうふうにわれわれは思うのであります。そういう点についてはいかように考へられるか。

○繪説国務大臣 今、久保さんがおつしやいました問題、こまかいことは局長が答えますが、自動車審議会といろものも今回設けました趣旨は、在来の自動車行政のようなワクにはまったくものではなかなかさばき切れないで、高い立場から各方面の協力を得て抜本的に自動車行政の柱を立てようと、うことで、私が大臣になりましてからこれを設けることにいたしたのであります。その審議会を活用いたしまして、今、久保さんがおつしやいましたよな問題は、もちろんのこと、各方面的自動車行政の遺憾なきを期するために、かつまた、この道路運送に基づく自動車の持つ経済的な役割をどういろいろうにして十分に發揮させたらいいかということで、在来ネットになつていた問題をみな取り上げてことで新しい角度からやらせていただきたい、そしてこれを打破したいということで、しかもも期限を一年ということで切つてこそに全力を集中する。予算ははなはだちっぽけで十九万円でありますけれども、これは金はあるまい要らない。そういうことを取り上げてやろうといふこととでやつておりますから、一つよい知恵があつたら貸してもらいたい、こういうふうに思うのです。

け簡単にすることがもちろん望ましいのではございますが、ただ、運輸省あるいは陸運局といたしましては、その申請をしております発起人なりその人々が免許をされました暁にその事業を經營していく能力とかあるいはその他の要件が十分備わっておりますかどうかと申しますと、それらの点に必要な書類だけはやはりと必要がございますので現在のよくな形態をとっておりますが、これらについてももちろん検討いたしたいと思いますし、自動車運送取扱事業者と運送事業者との関係におきましては、これは昨年自動車ターミナル法が制定されましてから、特にこのターミナルを中心といたしまして運送事業者と運送取扱事業者との関係というのを究明しなければなりませんので、これらにつきまして現在いかに調整するかということで関係各所で検討いたしておりますので、もちろんこれらの点は今度の大きな改正のテーマとして取り上げべき問題であろうと考えております。

○國友政府委員 自動車審議会につきましては自動車審議会令で規定いたすことにしておりたしておりますが、委員は二十人以内の委員で、学識経験者のうちから運輸大臣が選任をして非常勤、このような考え方でおりますので、相当いわゆる産業構造その他について学識経験を持っていらっしゃる方、相當申しましても具体的に自動車運送事業とかなんとかということだけの専門家ではなくて、経済全般についての見通しのものとて御審議が願えるような方々をお願いしたい、こう考えておるのでござります。

れております。私はこの真意をお伺いしたいのです。なぜならば、この新聞記事が全国に出ましてから、遠くは北海道から鹿児島まで、みな人騒ぎをしております。しかもこういふ問題は、御承知の通り鉄道を待望して作つて、今バスが流行であるからたゞバスに簡単に變えるというふうな思いつきから、各支社が五十線を選んだとするならば、これは私は非常に不合理だと思う。貨物輸送のこともありますし、さらにまた地方の方々が長い間乗つておつた鉄道が、国鉄のただ思いつきみたいにして、五十線もみな全部路線をはずされるということになりますと、地方人心に与える影響は非常に大きいと思います。しかも、その次の日あたりには、鉄道建設審議会で、十一線の新たに着工するものの予算の配分もきめておるわけです。こういふうにしますと、私は今の交通行政というものが乱れているんじやないか、一元化されないものがあるんじやないか。

○十河説明員 今御指摘の新聞記事は多少誤解があるんじやないかと思います。今お話をありましたように、今日二百五十五線のうち、相当赤字線が多

いのであります。これをいろいろな面から今検討をいたしておるところであつて、今日まだ、国鉄部内で何ら決定した意見はきまっておりません。あるいは国民経済上の観点から、あるいは利用者の利害という観点から、あるいは旅客あるいは貨物輸送の観点から、あるいはまた国鉄の経営上の観点から、いろいろな観点から今検討中であります。このことは建設審議会においても、今日までいろいろと問題になつております。建設する際に、これらいろいろな観点から今検討中であります。建设してから後に、非常に輸送量があふれる場合もありますし、また予期に反してあまり輸送量がないという場合もあります。そういう場合にどうしたらいいかといふことを、いろいろな方面から目下検討中であります。

○長谷川(嶺)委員 だんだんわかつて善処いたしたい、こう考えておることで大よそ見当がつきましたら、それぞれ関係方面的御意見を伺つて、適当に表明していただきたい。委員会においても、乱れておる場合には、一元化のはつきりした態度を、この委員会を通じて表明していただきたい。

○十河説明員 決定したと書いてあるのは間違いなんですね。まだ決定していませんか。

○長谷川(嶺)委員 そうしますと、その五十五線の中に入っているもので、こど予算がついて、今から建設線として運賃その他は処理されるようと考えるべき時機がきてるんじゃないかな。現実の法律規定はそうではないでしょうか。運賃その他についても国会の議院を経ることになってしまいますね。従つて今の国鉄といふものがコープレーリングである限り、地域住民、言いかえるならば国民を無視した鉄道業といふものはないわけですから、私は目の前に現われてくるそのことだけにとらわれて、部下の諸君が最高方針の決定を見直して反対運動を行ないましたことはございますが、支社が発表している。支社が材料を出している。そこで

すでに支社長談話をもつて公式にこれが発表になつておるのです。あなたは目を通したか通さないかはわかりませんが、実は同僚の長谷川君が指摘したことでも全国各紙に載つておるのであります。それをつかまえてこの支社区

ではいかかと思う。それだけではきまらないのであります。その他さつき申し上げましたいろいろな方面を検討して、各方面の検討を総合して、どういふうにしたらいいか、どういうふうにすれば一番国民経済上有利であるとか、利用者に便利であるとかいろいろな方面を検討しております。

○長谷川(嶺)委員 だんだんわかつてきましたが、そうしますと今から先検討する、せんだけての話は、五十線の場合には全然間違いであるといふうに私は了解いたします。それでかまいませんか。

○十河説明員 決定したと書いてあるのは間違いなんですね。あなたがほんとうに独立採算制一本、こういう営業の建前を堅持するならば、あなたの自身が腹をきめて、運輸大臣だけの権限で運賃その他は処理されるようと考えるべき時機がきてるんじゃないかな。

○正木委員 総裁にこの機会に一言だけ予算が配分されたものもあります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○十河説明員 その通りであります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○正木委員 総裁にこの機会に一言だけ予算が配分されたものもあります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○十河説明員 その通りであります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○正木委員 総裁にこの機会に一言だけ予算が配分されたものもあります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○十河説明員 その通りであります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

○正木委員 総裁にこの機会に一言だけ予算が配分されたものもあります。ですからそれはその話とは別にどんどん建設するといふうに了解してよろしくうございますか。

総裁は知らぬということでござりますが、支社長が発表したものと私は考
るのあります。こういう重大な問題を総裁が知らないのに支社長が発表す
るということは、まことに総裁を無視した発表ではないかと思つのであ
ります。総裁はただいまそういうこと

はまだ検討中であるということでござ
いますから、一つ支社長に厳命してよ
く訓示してもらいたい。支社長が鉄道
を廃止するとかしないとか言う権限は
私はないと思います。そういう権限が
ない支社長が発表しても、地方民はま
ことに重大な關係を持つておりますか
ら非常に驚きまして、もう路線が廃止
されるのではなかろうか、こう言つて
騒いでおりますのが現状でございます
から、こういう問題は慎重に取り扱う
ようすに支社長にも一つ厳命していただき
たいと思います。

なお、こういう問題は思いつきばつた
りでやつていただかないように、慎重
の上にも慎重を加えてやられるよう切
に希望いたします。

○鶴谷委員

関連して。これは発表し
ただけで今まであれだけ騒いでおるの
ですが、実際奈良県の五新鉄道とい
うのは、駅長が勧説に行って、あなた方
鉄道をつけてもらひよろはバスを走ら
す方がいいのだから、それに賛成し
ろ、そうして、そういうようにやるの
だから納得しろと言つて実際に動いて
おるのでですよ。これは発表だけではな
い。事実やつておるんですよ。あなた
の知らぬことをやつておる。そういう
ふうな間違ったことをやつておる人は
早くとめなければなりませんから、よ
く御調査を願います。

○平井委員長 次会は来たる二十日午

前十時より理事会、十時三十分より委
員会を開会することとし、本日はこれ
にて散会いたします。

午後零時散会